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美 浮于表面 沉于内容
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“新民艺评”

我们能为吴昌硕做些什么？
◆ 林明杰

上海文艺评论专项基金特约刊登

新年伊始，“2003—2023最美的书

20年回顾展”在上海图书馆举行。“最

美的书”的概念，出现了二十年，它在

中国发酵，形成了品牌效应，成了一种

文化现象。

说起美书，我们国家有丰富的积

淀和传承，以中国纸、印刷、文字、书法

为底蕴的纸本，也有自己设计的辉

煌。但以现代印刷、材料工业为基础

的最美的书，则来自德国、来自莱比

锡。历史上莱比锡曾是欧洲重要的工

业、出版、音乐中心，其中莱比锡书展

以及评选书籍设计，则有近百年的历

史。1991年两德统一以后，开始每年

评选“世界最美的书”，在国际上有广

泛性和权

威性。

2003

年 ，我 国

上海市新闻

出版局依“世界最

美的书”组委会的要求设

立“中国最美的书”。20年过去

了，“最美的书”影响力在扩大，产生了

诸多溢出效应。首先热爱它的是设计

师。它打破了一些陈旧的游戏规则，让

名不见经传的年轻人脱颖而出。这次

统计出20年的获奖人以及个人工作室

共有260余人，有上百人只获过一次“中

国最美的书”，但对他本人继续从事这

项古老的职业，却有重要意义。

溢出效应还在于“最美的书”这一

定位，引起了出版业对最美的一场新

认定。早先的评比，分设综合奖、封面

奖、内页奖、插图奖等等，按“美”分拆

成各个局部来分析。有的书只要封面

美，内文、印刷不达标也能获奖。而

“世界最美的书”只设图书的综合奖，

它强调一本书的设计形式与内容要完

美统一，封面、内页、插图要和谐统一，

还要注重设计理念。这样的标准传到

我国，仅仅20年的时间，大家看到的

“中国最美的书”已发生了跨越式发

展。书走向了兼具审美的艺术品。

我国最初的金奖获得者张志伟设

计的《梅兰芳藏戏曲史料图画集》，代

表了2003年的精美。而2015年西安

李瑾设计的《订单 · 方圆故事》，写一个

民营书店成长的故事，即把订书单变

成了一本书，封面使用了包书的蛇皮

袋，独特而又环保，获莱比锡金奖，反

映了审美的新变化。南京朱赢椿设计

的《虫子书》，全书没有一个字，记录了

蚕虫吃桑叶的轨迹、过程，具有创新力

和前卫性，无疑是“当代艺术品”，2016

年在莱比锡获得了银奖。这样的变化

借助媒体传播，引起一些读者的不适。

其实“中国最美的书”每年仅25本（其中

也有不少普通书），在年25万种图书中，

只占万分之一的比重，它只是代表了一

些前卫的审美，就好像T字台上的时装

秀，并不改变人们日常穿衣打扮。各

美其美，美美与共，才是最重要的。

最美的书对作者产生了影响，他

们看到了书还可以这样做：内容是需

要设计师一起参与的。所以，这些年

“我也要做一本最美的书”渐成很多写

书人的追求，有的甚至愿意自掏腰包

或者拉来投资人一起参与。作者的加

持，使最美的书创作、生产有了新的动

力，并且还会成为一种趋势。

溢出效应当然还体现在印务公

司，他们既是生产者又是实际的受益

人。纸质材料的变化、各种印刷装订

工艺的创新，让印务机构找到了与图

书的最佳接口，使他们看到了生存的

一道曙光，他们也走上参与追求最美

的书的道路。这其实也是商业的良性

互动。以雅昌为例，20年已获142种

“中国最美的书”，以此确定了他们在

行业的地位。

不是一个专业的奖项，为何有如

此的溢出效应，背后的原因又是什

么？因为图书是人们的良师益友、终

身的习惯，是民族振兴、文化昌明的

渠道。全民阅读，也是一个国家强

盛、文化自信的标志。人类如何适应

新媒体、新阅读体验，同时又守住纸

媒尤其是纸书这一道最后的屏障，给

人类自身一种安全感，是全球也是我

们中国人关注的问题。我们必须看到

推动全民阅读是一个政府领导的宏观

行动，涉及社会方方面面，而“最美的

书”无疑走到了行业的前列。互联网

时代，现在的“最美的书”是在守护我

们的精神家园，求得电子书与纸书的

共生共存。

相比于我国每年就25种书获奖，

莱比锡主办方更吝惜，每年只给14种

书颁“世界最美的书”奖，但以小见大，

去粗取精，它正在产生积极的能量。

尤其在一个具有绵长的印刷出版历史

的东方大国，这种工作更为必要。

西班牙艺术家安东尼 · 塔皮埃斯

讲过这样一句话：“我觉得书籍与人的

物质性五感连接是它区别于电子媒介

的核心特征。表达思想的方式影响表

达思想的内容，我们需要思考怎样充

分地发挥书籍作为媒介并最大化地发

挥它的价值”。书的物质属性，决定了

它与人类特殊的亲密关系，也是它的

效应不断溢出的主要原因。

为此，我们期待未来书由实用到

审美的引领和发展趋势，为文化出版

产品以赋能，促进其转型和跨越。

听说日本四家博物馆联袂举办了纪

念海派绘画开创者之一吴昌硕诞辰180

周年特展“吴昌硕的世界”。其中东京国

立博物馆特展主题是“金石之交”，展出

大量吴昌硕书画、篆刻、印谱以及吴昌硕

“朋友圈”师友弟子作品；台东区立朝仓

雕塑馆和台东区立书道博物馆的主题是

“吴昌硕的魅力与影响”；日本兵库县立

美术馆特展名为“海上画派与西泠名

家”。这些展分别将展至3、4月份。

我不知道上海会怎样纪念这位海派

艺术的先驱。想必上海的吴昌硕纪念

馆、吴昌硕艺术研究会等机构一定会有

动作。但我更希望看到的是上海博物

馆、上海美术馆、上海历史博物馆、上海

美术家协会这样级别的艺术机构和组织

能够有一次联袂操作。

类似任伯年、吴昌硕这样的名字，

并不仅仅意味着是一位名画家，更代表

了海派艺术；而海派艺术也并非意味着

是一种艺术流派和风格，而代表了中国

传统艺术进入现代文明时代的大转

型。其意义之非凡，相当于意大利文艺

复兴之开端。或许有人会觉得我说得

太夸张了。但我认为正是由于我们对

海派绘画历史意义的低估才导致这样

的认知。意大利文艺复兴并非一个短

暂时期的艺术潮流，它发生的时间跨越

了14至16世纪。刘海粟创办上海美专

时就声言，要借鉴意大利文艺复兴，兴

起中华文艺之复兴。文艺复兴不可能

是孤立行进的，它必定与整个社会的进

步和复兴同命运共呼吸。中华民族探

索复兴之路已有百余年，中华文艺复兴

的历程也同样是漫长的历程。任伯年、

吴昌硕等是第一代开拓者，刘海粟、林

风眠等是第二代开拓者，程十发等则代

表了新中国艺术的第三代开拓者。海

派艺术的开拓探索之路还远没有走完，

因为我们还没有像我们千年前的先贤

们那样创造出属于自己却能影响世界

的、具有开创性、启迪性的艺术。所以，

对海派艺术先驱者给予的重视，是对艺

术征途上的行进者以及未来者的激

励。其意义非同寻常。

经常听到一些老艺术家埋怨，认为

上海对上海画家不够重视。这话我不完

全认同。上海建了刘海粟美术馆、朱屺

瞻美术馆、程十发美术馆等，手笔也不

小。中华艺术宫里也有“海上生明月”海

派绘画常设展（虽然所选作品的代表性、

经典性还不够）。但我们确实也要看到，

海派艺术的影响力这些年式微了。就说

吴昌硕吧，他是当时中国新艺术的开创

者，在其影响力的高峰期，陈恒恪开导齐

白石必须学海派。这才有了齐白石给吴

昌硕递拜师帖，并称“愿为门下走狗”。

齐白石借鉴了吴昌硕的风格，艺术上获

得了巨大成就。但想当年齐白石的影响

力再大，也不至于压吴昌硕一头，更不至

于像现在这般悬殊。这就好比梵高的影

响力再大，也是印象派开拓道路上的接

力者，断不至于令世人只知梵高，而不知

印象派开拓者莫奈。

我喜欢齐白石画，不亚于喜欢吴昌

硕画。然而，当今知白石者众，知昌硕者

寡。毋庸讳言，海派绘画当年虽堪称中

国美术界的半壁江山，但今天整体来说

影响力和市场表现都远不及“京派”。原

因诸多，难以详述。没必要以各种理由

推托，作为上海这座城市，作为这座城市

里热爱艺术的人们，要维护好自己的文

化艺术大盘，给予前辈以尊重，给予后辈

以机会，激励艺术接力者开拓和进取，完

成海派先驱们未竟之事业。

号称“一把刀”的外科大夫，总让人

肃然起敬。能人，高人。在电视剧《欢

迎来到麦乐村》里，靳东饰演的大医院

心外科“一把刀”马嘉，跟着中国援非医

疗队来到桑纳，小犯规不断。即使与队

友们一样事先都经过外事培训，但还是

随性不成熟。直至第十四集，被队长要

求送他回国。

江队长生日宴，马嘉喝醉酒，借酒

浇愁，借酒泄恨，把队长骂了，连带着别

的几位队员也嘲讽挖底：“你来非洲是

抓阄抓来的！”彻底地遭人厌了。全剧

追求轻松诙谐的风格，马嘉承担着最大

的笑核。有网友赞此剧是靳东的“翻身

之作”。“端着的精英”变成了“失败的精

英”，是接地气了。

所谓“一山难容两虎”，马嘉的正高

职称与科室主任位置都被师兄江大乔

拿走，想到非洲躲清静，没想到江大乔

顶替生病的原队长，又当了他的援外领

导。所有的拧巴因此而生。饰演江大

乔的祖峰，成功地演出了他的“紧”。而

靳东成功地演出了人物的“松”。酒醉

发泄很率性，第二天的道歉很喜剧。病

人没钱他掏钱，队友喝酒他也掏钱。马

嘉的优点很突出，马嘉的洋相也出得最

多。恃才傲物可以，但当着众人及刘敏涛饰演

的中国商人，他嘲讽江大乔来非洲是“寻旧情”

来了，这是浅薄，完全不像高级知识分子；而低

头鞠躬的事情，普通大老爷们也不肯做。赫赫

有名的“一把刀”话多嘴碎，可以理解为因为遇

到“克星”而拧巴失常。话多嘴碎才替全剧营造

一个“中年也能成长”的开心果。

神态的丰富性大于台词内容。这

是老戏骨的做派。饰演马嘉和江大乔

老师的医院院长丁勇岱就是。《我的前

半生》里，袁泉问贺涵：“爱你的女人那

么多，为什么你会爱上罗子君？”眼睛在

喷火。靳东接不住她的眼神，犹如贺涵

的人设，他逃避了更智性的爱。

《我的前半生》《精英律师》《伪装

者》，应该是靳东的“三件套”，代表了他

40岁时的高峰。男人的拥戴，女人的

争抢，这样的出场，自带气场。《欢迎来

到麦乐村》，还一个片场“非宠儿”的原

生态；或者说，“老干部”变成“老幼

稚”。戏路的颠反，演员的努力。

第17集，将要回国的马嘉在欢送

会上，感谢一位位队友，又恳切表示：

“能否仍然留下来，留在非洲？”江队长

微笑点头：“昨天已经申报上级让你留

下来了。”——人家的城府多深。

男人之间互掐的戏是好看的。马

嘉是进攻状，江大乔是防守状。“机警”

“防备”“接受”，祖峰的眼神语言。感

性，任性，收放自如，活成自我。靳东的

演绎水到渠成。两人的最终和谐是必

然的。马嘉顶替受伤回国的江师兄，继

任队长，也是必然的。好在兄弟情的回

归有分寸，不肉麻。徒弟苏莱曼留在桑纳，能够

独当一面了。培养出非洲自己的好医生，这是

援外更深远的意义。马嘉的价值在此。

不再独霸本院科室，面对援非精英，乞力马

扎罗山涤荡了人的心胸。桑纳改写了“一把刀”

马嘉的历史，桑纳也使靳东脱下了精英的西装，

还他出道时的优秀本色，以真诚真挚铸就气场。

林距离

——“最美的书”二十年成长的背后

小说版《繁花》主打一个“慢”，慢工出细活，几

十万字捧在读者手心，自然需要耐下性子慢慢看。

金宇澄同名小说改编成电视剧，出自更擅长

精雕细琢的导演王家卫之手，历时多年日锻月炼，

赶在癸卯年的年关下从天而降。大剧由众多知名

实力派演员主演，才刚正式官宣定档，未及播出，

便迅速被关注，被众多原著粉在望眼欲穿中目逆

而送，旋即议论纷然。

最具上海质感的小说，千呼万唤始出来，经由

墨镜导演一丝不苟成剧后的《繁花》是否保持了原

著的精彩？

浮云朝露的上世纪90年代从表面上看，电

视剧似乎略显散乱而单薄，正如许多网友心中

的意难平——少了小毛跟沪生，还是阿宝？

当然还是那个阿宝。

看过原著的都心知肚明，小说的含金量在于

文本中时时刻刻呈现出的上海地域文化、弄堂人

情世故，偶尔乍现的方言俚语外省人听不懂，反增

其味，是文字以外的另一番趣味。

未曾看过该剧前，坊间流传这么句话，“墨镜

王”的作品观众通常要看了再看甚至重复刷几遍，

方才略知个中深意。事实是，《繁花》电视剧上映

不过一周，上至耄耋之年，下至零零后，无不例外

先在央视看普通话版，掉头直奔腾讯再刷沪语

版。由此可见，电视剧版《繁花》的真情实意，足以

安老怀少矣。

剧中阿宝说，万一失败，就当放了场烟花。

有观者不过才刚看了个开头，便急着表态，跳

将起来，这还是小说里的阿宝？

当然是。

电视剧版的阿宝缘何面貌一新？

游本昌出演爷叔为剧中人物锦上添花。经由

老爷叔调教过后的阿宝，更多儒雅与隐忍，教养刻

进骨子里，而非喊口号。这亦使得电视剧版的阿

宝纵然是翠绕珠围，在灯红酒绿的夜上海亦丝毫

不显突兀。

镜头中，老爷叔看着面前耳目一新的阿宝，不

禁双目温润，连带着屏幕前的你我亦眼眶里汪着

泪——美人老去，英雄迟暮，盛年难在。老爷叔在

阿宝身上看见了年轻时风光无限的自己。又何尝

不是你我？

回忆是脑海深处的一朵花，永生的玫瑰。剧

中阿宝说：“我曾经毫无保留地爱过一个人。”

只要是戏剧化的、虚假的悲哀，观众都能接

受。

1978年，还是钟表厂机修工的阿宝，与13路

公共汽车售票员雪芝一见倾心。被称为“13路之

花”的雪芝万人瞩目，阿宝亦不例外。

两个人慢慢好上没多久，雪芝家有香港亲戚

回来，须臾嫁去香港，之后离婚，再后来开公司，月

入两万元。待等回上海看阿宝，十年时光白驹过

隙。二人相约十年后再见。而雪芝其实只想知道

自己离开阿宝是否会后悔。

男人的成功与失败，在特殊时代与利益息息

相关。阿宝正是因为受到心上人的刺激，找到刚

从提篮桥出狱的爷叔，发誓要出人头地。

如何发家致富？做生意，做外贸。

玲子追问阿宝，以前的女朋友漂亮吗？进而

再问，比我好看？

阿宝不响，接着慨叹，好看的，变成一条金鱼

游走了……

电视剧几句话，貌似一笔带过的情节，原著里

是极为浪漫、充满神秘色彩的一段过往岁月。荧

屏前有人觉得看得不过瘾，远山雾罩，好办，请移

步亲自读一读小说原著。

从心所欲，无惧等待。知识体系不同，太商

业的结果，是故事支离破碎，但作为影视剧这

种特殊叙事艺术来说，无疑是需要靠故事传达

思想。电视剧版《繁花》导演王家卫做到且做得

很好。

任何一种新生事物的出现，受众肯定需要有

一个适应的过程。王家卫说话语速不快，音调不

高，永远节奏平稳，语气笃定。他认为只有“自己

给自己定规矩”，而后“从心所欲而不逾矩”。

任何一种艺术都有其别样的美感，小说如此，

影视剧亦然。王家卫针对一些“不响”再次给出个

人视角解读下的“补白”——“是什么让阿宝成为

宝总，一夜之间成为时代弄潮儿？书里没有提

过，但我们可以补白……”言下之意，如同画家

作画，留白处恰与原著相辅相成。“我们没有能

力还原全本的《繁花》，但是可以给出一个在原

著里看不到的上海阿宝。如果观众看了觉得有

趣，且意犹未尽，请去细读原著小说……”这是明

确而清晰的态度。

电视剧《繁花》的再创作带着艺术的别样美感

在今年的元旦档影片中，由董润年编导、大鹏

主演的小成本电影《年会不能停！》如同一匹黑马，

元旦当日逆袭成为票房冠军。作为一部不多见的

职场喜剧电影，在辛辣嘲讽了职场的种种丑态后，

最后以大团圆结局画上句号，让观众笑了一个多

小时之后，心里不留遗憾地走出影院。然而，恰恰

是这童话般的圆满结尾，“对冲”了影片强大的讽

刺力量，使前半部对现实毫不留情的揭示，顿时失

去了意义，拉低了作品艺术价值。不得不说，这恰

恰成了本片的最大遗憾。

故事构架是一个典型的喜剧。主人公胡建林

是机械厂的一名高级钳工，阴差阳错被调入集团总

部，从工厂到大厂，从蓝领到白领，他因与集团环境

格格不入而笑料百出，却像一面“职场照妖镜”照出

了大企业的众生相。编导熟练运用了多种喜剧手

法，以“调包”误会开头，人物与环境的巨大反差引

发了一连串的喜剧效果，胡建林不断升职加薪的

“奇遇”，则是借鉴了相声大师刘宝瑞的单口相声

《连升三级》——财主的儿子是文盲，异想天开去参

考科举，结果因为官场腐败，阴差阳错连升三级，做

了大官。而在《年会不能停！》里，一个所谓的“关系

户”在看似管理严格的现代化集团里竟也连连高

升，也升了三级，这真是莫大的讽刺！

讽刺的生命在于真实，影片十分贴近现实生

活，很多来自真实职场的故事和场景，被以漫画式

的夸张手法表现出来。996的上班常态、永远无

法转正的外包员工、被领导抓着陪酒的女员工、有

关系有背景的人即便什么也不会也能被捧上天

……还有什么“对齐颗粒度”“打通底层逻辑”“形

成闭环”等职场套话，“这个问题的关键就是抓住

关键的问题”“解决这件事情最关键的是知道怎么

去解决”等领导艺术，都成为对职场生态的绝妙反

讽，引发“打工人”的共情。故事是荒诞的，但细节

却是真实的，甚至有网友表示“每一句台词说的就

是我”。几位演员的表演都可圈可点，长相普通的

大鹏却富有喜剧天分，可以说“每一根眉毛都有

戏”，演活了一个小人物职业生涯的几个不同阶

段，为影片加分。

然而，这些犀利和深刻在影片的后半部消失

了，取而代之的是剧情的魔幻和处理的简单。外表

光鲜的大集团，内部却是千疮百孔：副总掉包产品、

中饱私囊，中层买卖职位、贪污腐败，管理层为了

“现金流”而大量裁员，随意关闭工厂导致数百工人

失业……问题重重、矛盾尖锐，怎么办？影片后半

部采用了一个理想主义的解决方式——这些问题

在年会上被用视频播出，被胡建林、马杰用Rap唱

了出来。而坐在台下的董事长，也就是是从标准件

厂厂长打拼出来的企业创始人，是一个明白人，他

调查了所有的事，最后一切水落石出，坏人受到惩

处，好人则有好报，胡建林当了机械厂的副厂长。

然而，这不禁让人疑惑：有这么明白的董事

长，怎么可能任由那些中高层的胡作非为？怎么

可能接受裁员40%的方案？在现实生活中，这些

问题产生的土壤，不是可以简单铲除的，也并非一

个“救世主”就能完成的。与前面“从赤裸裸的真

实中再现生活”（别林斯基语）的辛辣讽刺相比，如

此结局实在是虎头蛇尾。

喜剧片不好拍，讽刺喜剧片更不好拍，但优秀

的讽刺喜剧片往往能达到电影艺术的最高境界。

有人说，在黄建新的《黑炮事件》《背靠背，脸对脸》

之后，针对职场的讽刺喜剧少之又少。从这个角

度来看，《年会不能停！》走出了可贵一步，其不断

走高的票房和“打工人”的热捧就是很好的证明。

但是，如何让观众看完影片不仅仅感到“爽”，而是

从笑声中获得久久的回味和丰富的审美体验，进

而引发思考，这才是对电影人的考验。

——评贺岁片《年会不能停！》


